
�ी सभापति : िगर आप बीच िें मिर आ गए। ...(व्यवधान)...  

�ी सत्य�ि चिुववेदी : आपने उस तरि के सभी िेमबस्स को िौका मदया। ...(व्यवधान)... 

कां�से पाटटी की तरि से ...(व्यवधान)... आप मकसी को भी िौका नहीं देना चाहते। ...(व्यवधान)... 

हि सीिाओं से बंधे हैं। 

Investment plan of sail to expand and modernise projects in Jharkhand

*21. SHRI SANJIV KUMAR : Will the Minister of STEEL be pleased to state:

(a) whether Steel Authority of India Ltd. (SAIL) is planning to invest more than 
95,000 crore to expand and modernize various projects across Jharkhand; 

(b) if so, whether it will include revival of Sindri unit of FCIL, wholly owned 
subsidiary of SAIL incorporated in November 2011, for the purpose; 

(c) how Government plans to provide 3247 acres of land required for the project 
out of total land of 6652 acres with FCIL at Sindri, of which only 498 acres is 
encroachment free and how SAIL is planning to pull resources for this; and 

(d) the future plans of Government to support FCIL at Sindri? Security breach 
at Indian airports ?

THE MINISTER OF STEEL (SHRI NARENDRA SINGH TOMAR): (a) to (d) 
A Statement is laid on the Table of the House.

Statement

(a) to (d) Steel Authority of India Limited (SAIL) is in the process of investing 
about `11,000 crore as per their on-going phase of modernization and expansion of 
Bokaro Steel Plant and mines in Jharkhand. This does not include revival of Sindri 
unit of Fertilizer Corporation of India Limited (FCIL). SAIL explored the possibility 
of revival of Sindri plant but due to non-availability of minimum of 3247 acres of 
contiguous and encroachment free land, the project could not be pursued further.  The 
Government is considering other alternatives for revival of fertilizer unit at Sindri.

SHRI SANJIV KUMAR:  The Steel Authority of India Limited is in the process 
of investing about `11,000 crores as per their ongoing phase of modernization and 
expansion of the Bokaro Steel City Plant and mines in Jharkhand. I want to ask 
the hon. Minister whether this will also include the Government looking into the  
long-standing displacement problem in Bokaro Steel City because of mines and steel 
plant.
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�ी नरे ं� वसह िोमर : िाननीय सभापमत जी, िाननीय सदसय ने जो �्न उठाया है, िैं 

उस संबंध िें बताना चाहता हंू मक बोकारो सटील पला ंट िें आधुमनकीकरर और म्वसतारीकरर का 

काि हो रहा है। ्वहां म्वस्ापन की मजस सिसया का मज� मकया गया है, हि उस पर मनस्चत 

रूप से धयान देंगे। 

�ी सभापति : दूसरा �्न। 

SHRI SANJIV KUMAR: Sir, I have been told that this process does not include 
the revival of the Sindri unit of the Fertilizer Corporation of India Limited. SAIL 
explored the possibility of the revival of the Sindri plant, but due to the non-
availability of minimum 3,247 acres of contiguous and encroachment-free land, the 
project could not be pursued further. The Government is considering other alternatives 
for the revival of the fertilizer unit at Sindri. I want to ask the hon. Minister what 
those alternatives are.

�ी नरंे� वसह िोमर : िाननीय सभापमत जी, िाननीय सदसय ने जो कहा है, ्वह सतय है। 

2011 और 2013 िें हसदरी िर्टलाइज़र पलाटं का पुनरुधिार मकया जाए, इस िािले िें एक मनर्सय 

हुआ ्ा और सेल को इसकी ज्वाबदारी दी गई ्ी। सेल और िर्टलाइज़र कॉपपोरेशन ऑि 

इंमिया के लोगों ने स्ल का मनरीक्र मकया। जब सेल को ्वहां पर सटील पला ंट लगाना ्ा, तो 

उसके मलए भमूि की आ्व्यकता ्ी। िर्टलाइज़र पलांट के मलए भमूि की उपलबधता है, लेमकन 

पा्वर पला ंट के मलए भी भमूि की आ्व्यकता ्ी ...(व्यवधान)...

MR. CHAIRMAN: Please. Let him complete. 

�ी नरंे� वसह िोमर : उस भमूि की 3247 एकड़ के आसपास आ्व्यकता ्ी। जब उस 

भमूि की उपलबधता नहीं हुई, तो मनस्चत रूप से सेल ने, जो उसका म्वचार ्ा, उसको स्मगत 

कर मदया, कयोंमक यमद सटील पला ंट लगाना है, तो 3000 एकड़ से अमधक भमूि की आ्व्यकता 

होगी ही। यमद ्वहा ं पा्वर पला ंट लगाना है, तो उसके मलए भी भमूि की आ्व्यकता होगी ही। 

िर्टलाइजर कॉपपोरेशन ऑि इं मिया के पास भमूि है, लेमकन उस भमूि पर पूरी पर तरह से 

अमत�िर है और इस सिय ्वह भमूि काि करने के योगय नहीं है। इसमलए सेल ने अपने म्वचार 

को स्मगत मकया ्ा। चंूमक िर्टलाइज़र िं�ालय इस यूमनट को मर्वाइ्व करना चाहता है, कयोंमक 

जगदीशपुर से हसलदया तक गैस पाइपलाइन जा रही है और यह उस के्� िें म्वकास की दृ सषट 

से भी आ्व्यक है। रसायन और उ्व्सरक िं�ालय अपनी हसदरी यूमनट का पुनरुधिार करने की 

दृ  सषट से म्वचार कर रहा है और काय्स्वाही भी कर रहा है।

SHRI ANANDA BHASKAR RAPOLU: Respected Chairman, Sir, the Steel 
Authority of India is one of the vital factors in the Indian economy. It is a very 
important basis of the Indian industry. Besides Jharkhand, the Steel Authority of 
India also has a role to play across the country.  In Telangana and Andhra Pradesh, 
it has a very important involvement. I would like to know from the hon. Minister 
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what the planning of the Steel Authority of India is for expansion and what its 
investment proposals are while taking up projects in Telangana and Andhra Pradesh, 
besides Jharkhand.

�ी नरे ं� वसह िोमर : िाननीय सभापमत जी, जैसा मक िाननीय सदसय ने कहा है मक 

सेल एक िहत्वपूर्स संस्ान है और अ ््सवय्वस्ा िें उसका िहत्वपूर्स योगदान है, तो सेल ने 

अपने आधुमनकीकरर और म्वसतारीकरर की योजना का �्ि चरर �ारंभ मकया है, मजस पर 

लगभग 72 हजार करोड़ रुपये का मन्वशे हुआ है और ्वह काि अंमति चरर िें है। सेल अभी 

13 मिमलयन टन सटील का उतपादन करता है, लेमकन एकसपेंशन और आधुमनकीकरर पूरा होने 

के बाद इसकी उतपादन क्िता 23 मिमलयन टन हो जाएगी। सेल 2025 तक सटील उतपादन की 

क्िता 50 मिमलयन टन करे, इस दृसषट से उसने अपनी योजना बनाई है। सेल इस बात का भी 

�यतन कर रहा है मक जहा ं ओर की अमधक उपलबधता है, ऐसे राजयों िें हि एसपीजी राजयों के 

सा् मिल कर बनाएँ और सटील के उतपादन िें अपना योगदान दें।

�ी हतरवंश : सभापमत िहोदय, िैं आपके िाधयि से इसपात िं�ी जी से यह जानना चाहँूगा 

मक कया इसपात िं�ी जी को इस बात की सूचना है मक उनके ही एक सहयोगी िाननीय रसायन 

ए्व ं उ्व्सरक िं�ी �ी अनंत कुिार ने 30 न्वबंर को धनबाद िें हसदरी कारखाने के बारे िें कहा 

मक हसदरी खाद कारखाना खुलेगा और हसदरी पूरे पू्वटी भारत का यूमरया और िर्टलाइजर का 

हब बनेगा।  आपकी सूचना के मलए िैं बताना चाहता हँू मक 1992 िें यह कारखाना बीआईएिआर 

को रेिर हुआ और 2002 िें बंद हुआ। तब से लेकर अब तक हिारे जो-जो रसायन िं�ी या 

इसपात िं�ी हुए, ्व े लगातार घोषरा करते रहे मक यह और मबहार सस्त बरौनी िर्टलाइजर 

कारखाना खुलेगा, पर आज तक कुछ नहीं हुआ। कया हिें एहसास है मक िंम �यों के इस तरह 

के बयान से राजनीमत या वय्वस्ा की साख कैसे खति होती है?  ऐसे बयान देने के बाद मकस 

तरह कदि उठाए जाते हैं, ्वह भी जनता को बताया जाना चामहए।

�ी नरंे� वसह िोमर : िाननीय सभापमत जी, िुझे ज्ात नहीं है मक मकस िं�ी ने बयान मदया, 

लेमकन िैंने िाननीय सदसय की भा्वना के अनुरूप पहले ही उत्तर िें बताया है मक रसायन और 

उ्व्सरक िं�ालय हसदरी िर्टलाइजर पला ंट को पुनजटीम्वत करने की दृसषट से म्वचार और कार्स्वाई, 

दोनों कर रहा है, जो �चमलत है।

�ी हतरवंश : सर, िाननीय अनंत कुिार जी ने बयान मदया ्ा, िैं यह बताना चाहँूगा।

�ी गुलाम रसूल ्तल्यावी : सर, अभी जो िर्टलाइजर ्वाली बात चली है और इस पर 

जो चचचा हुई है, हिें याद है मक आज जो िाननीय कंे�ीय िं�ी हैं, उस जिाने िें बरौनी के 

िर्टलाइजर पला ंट को चालू करने के मलए ्व े धरने पर भी बैठे ्े। जैसा मक हमर्वशं बाबू ने बताया 

है मक चाहे झारखंि हो, चाहे मबहार हो, बरौनी और हसदरी िर्टलाइजर पला ंटस पर लगातार 

बयानबाजी हो रही है और जनता पूछती है। यह जो कहीं-न-कहीं छलने ्वाला एक शुबहा और 

संदेह है, इस मसलमसले िें सदन को कोई ठोस ज्वाब मिले, तामक जनता भी इससे अ्वगत हो 

सके मक यह खुलेगा या नहीं खुलेगा।  
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�ी नरंे� वसह िोमर : िाननीय सभापमत जी, िैंने ्वसेै पहले उत्तर िें बता मदया है, िैं िाननीय 
सदसय को यह आ््वसत करना चाहता हँू मक पहले जो भी हुआ हो, लेमकन नई सरकार बनने के 
बाद �धान िं�ी कायचालय के मनदवेश पर जगदीशपुर से हसलदया तक जाने ्वाली गैस पाइपलाइन 
का पूरा उपयोग हो, उस पूरे पमरके्� िें औद्ोमगकीकरर हो, इस दृसषट से गमभीर �यतन हो रहे हैं। 

Security breach at Indian airports

*22. SHRI T. K. RANGARAJAN: Will the Minister of HOME AFFAIRS be 
pleased to state: 

(a) the Airport and date-wise number of security breaches that took place at 
Indian airports; 

(b) the steps taken so far to contain them; and 

(c) what steps are being taken to prevent such security breaches at private airports?

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS  
(SHRI HARIBHAI PARTHIBHAI CHAUDHARY): (a) to (c) A Statement is laid 
on the Table of the House. 

Statement

(a) As per the information provided by Ministry of Civil Aviation, details of 
cases of security breaches/lapses reported at various airports during the years 2011, 
2012, 2013, 2014 and 2015 are given in Statement-I and II (See below). 

(b) and (c) Ministry of Civil Aviation (MCA) is the nodal Ministry for Civil 
Aviation Security in the country. Bureau of Civil Aviation Security (BCAS), under 
the Ministry of Civil Aviation, issues necessary guidelines/ instructions/orders from 
time to time in regard to civil aviation security, including instructions/orders etc. for 
preventing security breaches/lapses. BCAS investigates into incidents of such lapses/
security breaches on a need basis and brings such security breaches/lapses to the 
notice of the concerned agencies for taking appropriate corrective/remedial action. 
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  سر، ابهی جو فرڻيلائيزر والی بات چلی ہے اور اس پر جو چرچا جناب غلام رسول بلياوی:†

ہوئی ہے، ہميں ياد ہے کہ آج جو مانّئے کيندريہ منتری ہيں، اس زمانے ميں برونی کے 

فرڻيلائيزر پلانٹ کو چالو کرنے کے لئے وہ دهرنے پر بيڻهے تهے۔  جيسا کہ ہری-ونش بابو 

نے بتايا ہے کہ چاہے جهارکهنڈ ہو، چاہے بہار ہوں، برونی اور سندری فرڻيلائيزر پلانڻس پر 

لگاتار بيان بازی ہو رہی ہے اور جنتا پوچهتی ہے۔  يہ جو کہيں نہ کہيں چهلنے والا ايک شبہ 

اور سنديهہ ہے، اس سلسلے ميں سدن کو کوئی ڻهوس جواب ملے، تاکہ جنتا بهی اس سے 

اوگت ہو سکے کہ يہ کهلے گا يا نہيں کهلے گا۔ 

                                         
† Transliteration in Urdu script 
† Transliteration in Urdu script.


